

# EL PROGRESO

NÚMERO 381

SAN JOSÉ, VIERNES 8 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

**Ricardo Kriebel**  
— DENTISTA ALEMAN —  
*UNICA instalación eléctrica en  
Centro América*

**DESPACHO**  
CALLE 16 NORTE frente a la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

**JUAN MALEK**  
FABRICA de CERVEZA  
Y  
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

**CABALLERIZA**  
DE  
M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.  
Venta de heno

**Restaurant Central**  
DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va a otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí a tomar la mañana.

**Agencia de Cobros**  
DE  
**ALBERTO LEON PAEZ**  
Y  
**EMILIO ALPIZAR A.**

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Oficina: Contigua a la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

**ADELINA**  
JARDINERIA EN  
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

**COLONES!!**

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

**Dr. Teodoro Picado**  
MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

**AMANCIO SAENZ,**

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

**GRAN HOTEL**

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular a mis amigos el buen servicio y a precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela a precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agentes y a las personas que deben a esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

## La enseñanza pública

EXCELSIOR

Por demás lisonjero es el porvenir intelectual á que llegará la mujer costarricense, dado el incremento con que, solícitamente, se atiende á su educación é instrucción.

La enseñanza que con tanto calor y entusiasmo se imparte en el Colegio Superior de Señoritas, es en mi humilde concepto, mucho más seria y fundamental, que la que se comunica ó reparte en el colegio de Sión y en el Liceo de Costa Rica.

Al paso que marchamos las señoritas serán, dentro de poco tiempo, mucho más ilustradas y competentes que los jóvenes. La razón es OBVIA: el colegio superior de señoritas ha mejorado notablemente su plan de estudios; con un cuerpo de profesores y de maestros nacionales que sin haber hecho sus estudios en el Exterior, son casi todos por su inteligencia, aplicación al estudio y competencia, especialistas distinguidos en primera línea. Tiene la mujer costarricense, fuera de la sensibilidad exquisita y perspicacia con que tanto se distingue, inteligencia y juicio nada inferior al hombre; mayor aplicación al estudio y mejores condiciones morales. Con tan excelentes cualidades y con ese factor poder-

sísimo de maestros competentes, ¿quién se atreverá á negar la verdad que sostengo, que las mujeres que se instruyan y eduquen en el Colegio Superior de Señoritas, saldrán con conocimientos más sólidos y estables, que los que actualmente se imparten en el Colegio de Sión y en el Liceo de Costa Rica.

Hablo de una manera general respecto á la instrucción y condiciones morales de la mujer costarricense, sin omitir, que buena parte del "bello-sexo," vé con el mayor desprecio y frialdad la educación y la instrucción, así como los oficios domésticos para sólo sobresalir por el lujo valiosísimo que gastan, comprometiendo tal vez el honor de sus pobres padres y de su familia.

Quién no sabe que gran parte de nuestra sociedad solo vive de exterioridades, de un lujo asiático extravagante y lo que es más, de un apoltropamiento y vagancia tan extremada, que trairá á la larga como única consecuencia, la miseria y el hambre en el hogar?

Los matrimonios disminuyen de una manera alarmante en nuestros centros sociales, y ¿por qué? Porque si es difícil vivir modestamente, retirado de la sociedad ó sea de las reuniones, bailes, casinos y demás lugares, donde para figurar se necesita mucho dinero, con mayor razón lo será, hacerse cargo de obligaciones, para las cuales, no sería suficiente ni el capital de Cresó. En una sociedad tan pequeña como la nuestra ¿á quién se le oculta de lo que vive y de lo

que puede disponer cada prójimo!

¿Cuál es aquel que siendo medianamente culto, no analiza, compara y aquilata el valor intelectual y moral de que dispone cada vecino, así como de las rentas con que cuenta?

¿Y entonces por qué pretendemos engañar, ostentando más de lo que somos y valemos real y positivamente?

¿Y quién se puede ocultar ante la mirada retrospectiva y escudriñadora de la crítica imparcial y analítica, á sostener que sus niños sean modelos de virtud, de instrucción y de buena crianza, cuando la voz general es que, no saben ni cocinar un huevo ni repulgar un pañuelo ni sostener una conversación pulcra y llena de JUICIO é INTERESANTE; y por último, ni redactar una CARTA?

Me he extendido demasiado, pero no deseo concluir sin consignar en este artículo muchas de las cualidades con que se distingue altamente la mujer costarricense, dando calor siempre, lleno de energía en el hogar. Se distingue en general: por su laboriosidad y fidelidad; por su dulce amor siempre lleno de consuelo y de resignación; por su humildad santa y lucha constante por la vida sin menoscabo de su dignidad ni de su honor y por su consejo oportuno y eficaz y sobre todo, por su espíritu de mansedumbre, de caridad y de bien, fortalecido por la fe religiosa del cristianismo.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

De Juan Montalvo

Hay mil modos de servir á la patria: el poeta con sus cantos, el filósofo con sus investigaciones, el sabio con sus descubrimientos, el maestro con sus catecismos, el artista con sus obras; todos tienen su manera de ser útiles á sus semejantes.

La tiranía es el fruto de la ignorancia y del miedo; tanto más libre un pueblo cuanto más ilustrado y tanto más infeliz cuanto menos animoso.

Semi-bárbaros nos llaman (refiriéndose á los hispano-americanos) los pueblos civilizados del viejo mundo y nosotros tenemos la culpa.—Sabios no somos todavía; seamos hombres de bien, para esto no habemos menester la inteligencia de Voltaire ni las locubraciones de Leibnitz. Si nuestras fuerzas no alcanzan las virtudes de Catón, por lo menos dejemos de ser corrompidos y canallas.

Fuerza é inteligencia regidas por la bondad componen grandes hombres.

CAMPO NEUTRAL

GRECIA

Una familia más se ha ido de esta villa: la de don Pedro Quirós A.; empleado en la capital, ha fijado allí su residencia. Más de doce años ha sido nuestro vecino. Aquí ha disfrutado del aprecio de todos. Grecia le debe importantes beneficios; unas veces como Regidor, otras como Jefe Político, otras como hombre inteligente y activo; siempre buscó el adelanto de

este cantón. Sus períodos han sido relativamente cortos y sin embargo, mucho es lo que ha dejado para que se le recuerde bien y se le guarde gratitud. Sentimos su separación y deseamos que en la capital se aprecien mejor que aquí sus excelentes cualidades, ya que él es un hombre superior á lo que á Grecia se concede. Hace algunos años dejó de ser Jefe Político de aquí, sustituyéndole don Rafael Bolaños Alvarado, desde entonces se estancó el progreso de esta villa, y así seguirá mientras él permanezca en el puesto.

—La Municipalidad dá poca esperanza de ser mejor que la anterior. Por el momento el chaparrón de la actual ha bañado á don Fermín Gómez, persona muy querida, que desempeñaba la Secretaría, y era preciso quitársela para darla á otro en recompensa de sus "importantes servicios y pulcras correspondencias."

EL CORRESPONSAL.

Febrero de 1901.

Señor don M. A.

Puntarenas, En. 14 de 1901

Muy señor mío:

Como sus preguntas á don Francisco Montagné son tan curiosas, me permito contestarlas del modo siguiente:

Iº—El servicio de los vaporcitos del Golfo de Nicoya no sólo satisface, sino que es excelente, al extremo que de cinco viajes que deben hacer semanalmente á los diferentes puertos del Golfo, hizo 2

solamente en la semana anterior.

IIº—Nada se ha oído decir acerca del mal servicio de esas embarcaciones; (es decir en periódicos chinos por que no circulan aquí;) pero en los principales del país, se han publicado todas las irregularidades y abusos que se cometen diariamente en esa empresa.

IIIº—Según el Municipio de esta Comarca, nada tiene que ver él con los beneficios ó daños de ella (artículo 21 ordenanzas Municipales vigentes) ni menos con las calamidades públicas como la es hoy la empresa en referencia (final de la fracción 7ª del artículo citado.) Y por eso guardó silencio en la excitativa que los representantes del cantón de Cañas, le dirigieron á este respecto.

UN OBSERVADOR.

CRONICA GENERAL

El País trae la noticia de que un hijo de don Jesús Cotto fué inhumanamente atropellado por unos campesinos en Sabanilla de los Granados, sin que las autoridades hicieran lo más mínimo para impedirlo. Como semejante conducta es por extremo censurable, deben ser castigados los autores del vejamen.

Nuestro amigo don Francisco Faerron ha sido designado para sustituir á su hermano don Egérico en el puesto de Inspector de Escuelas de Guanacaste, mientras dure una licencia concedida al último.

Don Miguel Brenes, cumplido empleado de la Secretaría de Gobernación, ha salido

para Nicoya en viaje de recreo.

**La Prima del cacao.**—El señor don Federico Noboa, ha sido nombrado por el Supremo Gobierno, perito para que constituyéndose en la finca de cacao de don Vicente Pérez, en Reventazón indique el número de árboles que estén bien cultivados y de los cuales se pueda esperar buen fruto. Nada tan justo como favorecer ese cultivo pagando la prima ofrecida, pues, en verdad, bien merecen ese premio todos aquellos que aún á costa de mil sacrificios poseen grandes plantaciones de cacao que ya comienzan á producir.

La elección hecha en el señor Noboa, nos parece muy acertada, por que este estimable caballero es hijo del Guayaquil, lugar en donde el principal artículo que se cultiva es el cacao, que se exporta en grande escala, para Europa é Hispano-América.—El señor Noboa ha manejado inmensas plantaciones de cacao, es hombre práctico y tiene bastantes conocimientos en ese ramo de agricultura.

No dudamos que sabrá llenar debidamente su cometido.

**Obito.**—Víctima de la fiebre amarilla, ha muerto en la Habana el estimable joven don Ricardo Pérez, que residió entre nosotros durante algún tiempo. A las familias Pérez Audrain, damos nuestra condolencia por la desgracia que han sufrido

**Al Licenciado don José M<sup>a</sup> Vargas,** le ha sido aceptada su renuncia del cargo de miembro de la Junta de Educación de esta ciudad.

El sábado pondrá en escena la Compañía Infantil la preciosa zarzuela *Mascota*.

Don Rafael Oviedo nos in

vita al matrimonio de su hija María con nuestro amigo don F. M<sup>a</sup> Avila. Agradecemos la atención y deseamos que sea muy dichosa la pareja.

A los agentes y personas que adeudan á nuestra Empresa, les suplicamos nos envíen los fondos, en carta certificada; pues no respondemos del dinero que nos venga sin esa garantía.

### NOTICIAS POR CABLE

Londres, 5.—Se anuncia que los boers al mando de Blake, amenazan á Lorenzo Márquez, y que el Portugal ha pedido auxilio á la Gran Bretaña. Se anuncia también que se ha despachado una escuadra británica á Lorenzo Márquez. Corre esta noticia de confirmación oficial.

Madrid, 5.—Hoy fueron puestas en exhibición en el real palacio las donas de boda recibidas por la princesa de Asturias. Forman una colección maravillosa; entre los más admirados es un collar de perlas presentado por la Reina regente. Se calcula en 40 millones de francos el valor de todos los regalos.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

Dr. Marcos Zúñiga  
Despacha en la Botica de  
**LA VIOLETA.**

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

### EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

## Daré

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Se desea comprar una caja de hierro.